
	

	

Informe	del	grupo	de	trabajo	Especies	Pelágicas	e	Iccat	
10	de	Mayo	2017	–	O	Porto	
	
	
El	presidente	Enrique	Paz	ha	agradecido	a	los	miembros	por	su	presencia.	

El	borrador	de	informe	de	la	anterior	reunión,	así	que	la	propuesta	de	orden	del	día	han	
sido	validados	sin	modificaciones.	

Presentación	de	resultados	del	benchmark	CIEM	Pequeños	Pelágicos	
	
Las	 principales	 conclusiones	 del	 reciente	 benchmark	 del	 CIEM	 respecto	 a	 los	 3	 stocks	 de	
pequeños	 pelágicos	 han	 sido	 presentadas	 por	 Andrés	 Uriarte	 (AZTI).	 Este	 benchmark	 fue	
dedicado	a	los	stocks	de	sardinas	(	VIIIabde	y	VIIIc)	así	como	al	stock	Sur	de	chicharro.	Estos	
trabajos	se	finalizarán	tras	un	taller	de	trabajo	organizado	a	finales	de	mayo,	cuyo	objetivo	
será	evaluar	la	regla	de	explotación	de	la	sardina	ibérica.	
	
Sardina	VIIIabde	:	
	
Este	 stock	 beneficia	 de	 datos	 valorados	 de	 buena	 calidad	 en	 la	 zona	 VIII	;	 dos	 campañas	
oceanográficas	realizándose	cada	año	por	otra	parte.	Dada	la	escasa	calidad	de	los	datos	en	
la	zona	CIEM	VII,	 la	 sardina	del	golfo	de	Vizcaya	aparecerá	de	ahora	en	adelante	como	un	
stock	a	parte	dentro	de	los	dictámenes	del	CIEM.		
A	 corto	 plazo,	 este	 stock	 se	 beneficiara	 de	 una	 evaluación	 analítica,	 pero	 debido	 a	
incoherencias	entre	las	salidas	de	los	modelos	y	los	resultados	de	las	campañas,	este	stock	se	
basará	 en	 el	 análisis	 de	 tendencias	 para	 la	 definición	 de	 recomendaciones	 de	 capturas	
(categoría	2).	Se	deben	realizar	investigaciones	con	el	fin	de	identificar	puntos	de	referencia.	
	
Sardina	Ibérica	:	
	
	Los	estudios	sobre	la	identidad	del	stock	no	han	proporcionado	nuevas	pruebas	en	cuanto	a	
posibles	modificaciones.	No	parece	existir	más	que	una	leve	conectividad	entre	el	Golfe	y	la	
zona	VIIIc	–	 IXa.	Los	estudios	de	modelización	realizados	con	SS3	se	aproximaron	mucho	a	
los	datos,	e	inducen	un	cambio	en	la	percepción	de	este	stock	(especialmente	una	baja	del	
25%	de	 la	biomasa	con	 respeto	al	dictamen	de	2016).	 La	evaluación	está	considerada	hoy	
como	más	fiable.	
	
Chicharro	del	Sur:	
	
El	 benchmark	 ha	 confirmado	 los	 elementos	 metodológicos	 ya	 implementados.	 Por	
consiguiente	 no	 se	 procederá	 a	 ningún	 cambio	 metodológicos	 y	 la	 percepción	 científica	
tampoco	se	verá	modificada.	
	



	

	

	
	
Intercambios	con	los	miembros	:	
	

- En	 cuanto	 a	 la	 diferenciación	 de	 stocks	:	 de	 forma	 general,	 la	 definición	 de	 las	
unidades	 de	 gestión	 se	 estriba	 o	 en	 la	 calidad	 y	 disponibilidad	 de	 datos,	 o	 en	
elementos	de	prueba	científica	permitiendo	diferenciar	dos	stocks	entre	si.	Por	este	
motivo	se	ha	acordado	diferenciar	las	zonas	VII	y	VIII.	En	el	marco	del	stock	ibérico,	y	
a	pesar	de	la	existencia	de	algunos	elementos	científicos,	no	resultó	posible	invalidar	
la	hipótesis	de	un	stock	único.	

- Para	la	sardina	del	golfo	:	se	darán	a	conocer	ciertos	elementos	de	precisión	dentro	
del	dictamen	del	CIEM	entregado	a	finales	de	junio.	Probablemente	sea	necesario	un	
año	 añadido	 para	 finalizar	 la	 modelización	 que	 posibilite	 una	 evaluación	 analítica.	
Este	plazo	condicionará	también	el	inicio	de	los	trabajos	de	prefiguración	de	un	plan	
de	gestión.	

- Reunión	de	evaluación	de	la	regla	de	explotación	de	la	sardina	ibérica:	en	teoría,	esta	
reunión	 será	 abierta	 a	 todas	 las	 partes	 integrantes.	 Además,	 se	 ha	 alentado	 a	 que	
todos	 los	 miembros	 trabajen	 en	 la	 identificación	 de	 posibles	 nuevas	 reglas	 de	
explotación.	

- Complementos	 sardina	 ibérica	:	 Tras	una	 intervención	valorando	que	el	benchmark	
se	había	aplicado	sobretodo	a	revisitar	el	historial	de	este	stock,	se	ha	aclarado	que	la	
principal	 novedad	 en	 cuanto	 a	 este	 stock	 radicaba	 en	 la	 detección	 de	 un	 fuerte	
reclutamiento,	en	 la	parte	occidental	de	 la	unidad	de	gestión.	Se	espera	que	dicho	
reclutamiento	 se	 vea	 confirmado	 por	 las	 campañas	 próximamente	 realizadas.	 Por	
ahora,	 los	resultados	de	 la	campaña	del	 IPMA	a	finales	de	año	no	se	han	 integrado	
todavía	en	el	proceso	de	evaluación,	debido	a	su	reducida	cobertura	temporal.	

- Se	 ha	 precisado	 que	 los	 elementos	 metodológicos	 para	 la	 segmentación	 de	 las	
unidades	 de	 gestión	 para	 el	 chicharro	 no	 podrían	 aplicarse	 a	 la	 caballa;	 por	 otra	
parte,	la	unicidad	de	este	stock	no	ha	sido	cuestionada.	

	
	
Gestión	de	stocks	de	sardina	
	

- Sardina	VIIIabde	:	
	
Un	 balance	 de	 la	 campaña	 anterior	 ha	 sido	 realizado.	 Y.Foëzon	 ha	 señalado	 que	 los	
miembros	de	su	organización	habían	capturado	18	600	Tn	el	año	anterior,	una	producción	al	
alza	 con	 respecto	al	período	2013	–	2015,	debido	a	una	mayor	disponibilidad	del	 recurso.	
Estas	 capturas	 se	 han	 cotizado	 bastante	 bien,	 pero	 este	 balance	 positivo	 se	 ha	 visto	 algo	
oscurecido	por	la	ausencia	de	ejemplares	de	gran	tamaño.	D.	Milly	ha	hecho	referencia	a	una	
producción	 de	 2000	 Tn	 para	 su	 organización,	 un	 ligero	 aumento	 con	 respecto	 al	 período	
reciente,	sin	alcanzar	no	obstante	los	niveles	recordados	en	2009	y	2010.	M.	Garmendia	ha	
indicado	 que	 las	 capturas	 de	 sardinas	 de	 sus	 barcos	 registraría	 un	 descenso	 en	 2016,	 en	



	

	

comparación	con	 los	años	anteriores,	a	 causa	de	 las	buenas	condiciones	de	 la	 campaña	al	
bonito.	E.	Paz	ha	compartido	esta	valoración,	indicando	que	sus	miembros	habían	capturado	
2854	Tn	en		2016,	frente	a	6300	Tn	en	2015.	
Si	 hiciera	 falta,	 esta	 primera	 puesta	 en	 común	 de	 información	 se	 verá	 complementada	
ulteriormente,	de	manera	electrónica.	
	
	
	
Preparación	de	la	sesión	plenaria	del	ICCAT	
	
La	 Secretaría	 ha	 puesto	 a	 disposición	 de	 los	 miembros	 un	 borrador	 de	 dictamen,	 con	
vocación	a	recordar	o	afirmar	las	principales	orientaciones	del	CC	Sur,	en	la	perspectiva	de	
próxima	sesión	plenaria	del	ICCAT,	en	la	cual	tendrán	lugar	importantes	negociaciones.	Esta	
propuesta,	 que	 interviene	 de	 forma	 bastante	 anterior	 a	 las	 mencionadas	 negociaciones,	
aspira	 también	 a	 evitar	 que	 se	 repita	 la	 situación	 del	 año	 pasado,	 con	 un	 envío	
probablemente	demasiado	tardío	del	dictamen	del	CC	Sur.		
En	 cuanto	 al	 Atún	 Rojo,	 el	 posicionamiento	 con	 respecto	 a	 las	 posibilidades	 de	 pesca	 no	
podrá	producirse	hasta	que	estén	disponibles	 los	resultados	de	la	nueva	evaluación.	Según	
toda	probabilidad,	la	recuperación	de	la	biomasa	debería	confirmarse,	induciendo	un	cambio	
en	 el	marco	de	 gestión,	 desde	un	plan	de	 recuperación	hacia	 un	plan	de	 gestión.	 En	 esta	
ocasión,	 es	 probable	 que	 ocurran	 negociaciones,	 atendiendo	 a	 las	 peticiones	 de	 los	 CPC	
disponiendo	hoy	de	escasas	posibilidades	de	pesca.	Semejante	revisión	impactaría	en	primer	
lugar	los	intereses	comunitarios,	requiriendo	por	consiguiente	la	máxima	atención	por	parte	
de	todos.	La	propuesta	de	la	Secretaría	ha	sido	acogida	de	manera	bastante	favorable.	Se	ha	
visto	confirmado	durante	esta	reunión	que	las	posibilidades	de	pesca	en	España,	en	Portugal	
y	 en	 Francia	 eran	 valoradas	 como	 muy	 constringentes,	 y	 que	 por	 ende	 no	 resultaría	
admisible	sufrir	una	disminución	de	sus	posibilidades	de	pesca,	cuando	en	el	mismo	tiempo	
se	aumentaría	el	TAC.	
En	 relación	con	 la	Política	de	aletas	naturalmente	atadas,	 se	ha	adoptado	 la	propuesta	de	
recurrir	a	 la	Comisión	para	que	examine	de	nuevo	el	tema,	valorándose	como	necesario	el	
asesoramiento	por	parte	de	la	agencia	europea	de	Control.	
L.	 Calaça	 ha	 lamentado	 las	 prácticas	 atuneras	 por	 medio	 de	 DCPs	 frente	 a	 las	 costas	
africanas,	 argumentando	 que	 éstas	 obstaculizaban	 las	 vías	 migratorias	 naturales	 de	 los	
túnidos.	Por	consiguiente,	más	allá	de	un	ligero	aumento	de	las	cuotas,	se	ha	de	plantear	la	
definición	de	los	períodos	donde	la	pesquería	está	autorizada.	
Varios	representantes	de	 la	 industria	portuguesa	han	denunciado	 la	atribución	mayoritaria	
de	cuotas	de	atún	rojo	en	beneficio	de	las	almadrabas,	pero	a	modo	de	contestación,	varios	
miembros	han	estimado	que	el	CC	Sur	no	resultaba	competente	o	legítimo	para	posicionarse	
con	respecto	a	problemáticas	de	reparto	de	cuotas.	
Por	 otra	 parte,	 se	 ha	 hablado	 del	 plazo	 de	 preaviso	 de	 descarga,	 así	 como	de	 los	medios	
afectados	al	seguimiento	y	asesoramiento	científico	realizado	por	Portugal.	
	



	

	

El	 proyecto	 de	 dictamen	 preparado	 par	 la	 secretaría	 será	 por	 consiguiente	 presentado	 al	
Comité	Ejecutivo	programado	a	finales	de	mayo.	
	
	
Plan	de	Descartes	Pesquerías	Pelágicas			
	
	
Los	miembros	han	sido	informados	del	hecho	de	que	todas	las	disposiciones	en	vigor	dentro	
del	 plan	 de	 descartes	 de	 pesquerías	 pelágicas	 se	 volverán	 caducos	 el	 próximo	 31	 de	
diciembre.	 A	 continuación	 se	 les	 ha	 invitado	 a	 posicionarse	 en	 cuanto	 a	 las	 medidas	
necesarias	 para	 acompañar	 la	 obligación	 de	 desembarque	 más	 allá	 de	 esta	 fecha.	
Globalmente,	los	miembros	se	han	mostrado	satisfechos	con	las	disposiciones	actualmente	
en	vigor,	considerando	a	modo	de	objetivo	la	reconducción	de	las	exenciones	previamente	
obtenidas.	 No	 les	 pareció	 útil	 sujetar	 nuevas	 pesquerías	 o	 especies	 a	 la	 Obligación	 de	
Desembarque.	La	única	solicitud	de	modificación	resultó	ser	de	orden	geográfica	aludiendo	a	
la	exención	por	supervivencia	concedida	a	los	cerqueros.	Las	zonas	de	pesca	tradicionales	de	
los	cerqueros	bretones	se	encuentran	efectivamente	ubicadas	por	ambos	lados	del	48’.	Así	
pues,	 resultaría	oportuno	que	dicha	exención	 se	 vea	 aplicada	en	el	 futuro	hasta	 la	 latitud	
48’30	para	que	las	embarcaciones	puedan	disponer	de	un	mismo	marco	de	gestión	sobre	la	
integridad	de	su	zona	de	operación	pesquera.	
Esta	 solicitud	 no	 resultará	 fácil	 de	 instruir	 dado	 que	 interviene	 en	 el	 territorio	 de	
competencia	 del	 CC	 Noroeste,	 y	 potencialmente	 entra	 dentro	 de	 las	 pesquerías	
dependientes	del	CC	Pelágicos.	Sin	embargo,	parece	que	ninguno	de	 los	2	CC	haya	podido	
tomar	en	consideración	esta	situación	e	instruirla.	En	semejantes	circunstancias,	los	CC	son	
incitados	a	colaborar	para	hallar	una	solución,	lo	cual	intervendrá	en	las	semanas	venideras.	
	
Anchoa	VIII	:	
	
Puesta	en	marcha	de	una	Identificación	Geográfica	Protegida	:	
	
E.	Paz	ha	recordado	que	la	iniciativa	apoyada	por	el	CC	Sur	hace	unos	años	en	este	ámbito	
había	fracasado.	Hoy,	la	autonomía	de	Cantabria	ha	querido	involucrarse	en	este	tema,	y	se	
encuentran	 ahora	 en	 la	 fase	 inicial.	 Todas	 las	 partes	 integrantes	 deseando	 implicarse	 en	
dicha	 temática	 pueden	hacerlo	 hoy,	 a	 poco	que	 se	manifiesten	 con	 rapidez.	 Y.	 Foëzon	ha	
expresado	el	 interés	de	 su	organización,	manifestando	al	mismo	 tiempo	 su	 curiosidad	por	
conocer	 la	 implicación	de	 la	 industria	 de	 la	 transformación.	 Por	 ahora,	 parece	que	 fueron	
mayoritariamente	las	empresas	radidas	en	Cantabria	las	asociadas	a	la	iniciativa.	
	
Objetivos	de	Gestión	:		
	
En	el	marco	del	seguimiento	de	la	pesquería	MSC	de	anchoa	al	cerco	(bolinche),	resultó	útil	
caracterizar	 mejor	 los	 objetivos	 de	 gestión.	 Con	 este	 propósito,	 3	 objetivos	 han	 sido	
identificados	 y	 posteriormente	 debatidos	 durante	 la	 reunión.	 Todos	 los	 participantes	 han	



	

	

señalado	su	plena	afinidad	con	los	objetivos,	algunos	interrogándose	en	cuanto	a	la	utilidad	
de	su	formalización,	puesto	que	dichos	objetivos	están	inscritos	en	el	ADN	y	alma	del	CC	Sur.	
	
	
Principales	conclusiones	:		
	

- Los	miembros	se	han	puesto	de	acuerdo	sobre	la	base	de	un	proyecto	de	dictamen	
relativo	a	 la	próxima	sesión	plenaria	del	 ICCAT,	basándose	en	 la	propuesta	emitida	
por	la	Secretaría	

- Descartes:	la	recomendación	del	CC	Sur	deberá	estar	encaminada	a	la	reconducción	
de	las	exenciones	obtenidas	anteriormente,	con	una	ligera	extensión	hacia	el	Norte	
de	la	exención	por	supervivencia	para	la	pesca	al	cerco	(bolinche)	

	
	
	
	


